

afectando al *status* funcional del militar de carrera en España. Sucesivas leyes, y especialmente la Reguladora del Régimen del Personal Militar Profesional, han dado cobertura normativa a un proceso que, quizá de hecho, responde en mucho a la previsión aportada por Paricio en el capítulo quinto de su texto.

Por ello, cabe esperar que una futura entrega de Paricio pudiera subrayar los cambios habidos en el seno de una continuidad que acaso se romperá a la vista de los últimos grandes acontecimientos históricos.

Jesús I. Martínez Paricio (coordinador)

Jorge Azpizúa Turrión

José Ramón Bernabéu Urbina

Julio Molina Benayas

Emilio Alamán Ortega (epílogo)

*Los papeles del general Rojo*

Madrid. Editorial Espasa Calpe. 1989.

POR CARLOS ECHEVARRÍA RODRÍGUEZ

Los autores son un joven equipo de profesores universitarios y rigurosos investigadores que se han enfrentado con una copiosa documentación, inédita. Analizan el archivo particular de un personaje central de la historia militar española contemporánea y también central, para la comprensión de la generación del 27.

Se trata de un estudio serio y profundo de una etapa histórica recorrida de la mano de un personaje. Pero no por ello está exento de amenidad y frescura vital.

No era fácil encontrar referencias sobre el general Vicente Rojo Lluch. Entre los historiadores de la Guerra Civil española, apenas hay alguna nota que lo cite como jefe del Estado Mayor Central de la República o estratega de las principales batallas.

Quienes han analizado los movimientos de oposición en el exilio, no citan sus iniciativas y proyectos creados con un espíritu de reconciliación. Este trabajo cubre una laguna de silencio a través de sus seis capítulos.

El primero de ellos se aproxima al protagonista a través de su historia familiar y personal.

Se hace especial hincapié en la estancia de Vicente Rojo como profesor de la Academia de Infantería de Toledo, una de sus etapas más creativas.

En los estudios sobre pensadores y pensamiento militar, apenas se citaba la Colección Bibliográfica Militar, iniciativa que codirigió con el también capitán Emilio Alamán, autor del epílogo del libro que comentamos. En ella aglutinaron a todo un grupo de profesionales militares, preocupados por la «regeneración» del Ejército. Se estima que editaron cerca de 200.000 ejemplares repartidos en 100 números, fundamentalmente a través de suscripciones en España y América.

En el segundo capítulo, los autores se separan un poco del personaje, utilizan su nivel de conocimientos y reflexión para concatenar el pensamiento de Vicente Rojo con el pensamiento español sobre la época. Para ello, engarzan el manifiesto regeneracionista del general Polavieja, con reflexiones de Alpert, Ortega y Gasset, Laín Entralgo, Novviles y Francisco de Ayala entre otros. Este es uno de los capítulos más brillantes del libro.

«La soledad del mando» titulan los autores a la tercera parte. Excelente definición de la etapa de la Guerra Civil. Son 50 densas páginas de mando, soledad, actividad y compromiso.

El trasterrado y los trabajos del exilio (partes cuarta y quinta del libro) narran la tragedia de los militares en el exilio y las luchas para recuperar su dignidad y su sentido, en un ambiente a veces hostil y contradictorio.

El intento de rehacer una vida y un ideal le dan nuevas fuerzas e ilusiones para fundar la Revista mensual *Pensamiento español* cuyo primer número vio la luz el día 2 de mayo de 1941 en Argentina. De ella sólo se editan siete números, al chocar frontalmente con ciertos grupos nacionalistas.

Como hombre de pensamiento y acción, mantiene una ambivalencia para no comprometerse pero tampoco mantenerse alejado de ninguna iniciativa que considere válida; esta ambivalencia es descrita perfectamente, por los autores.

Su etapa de retiro en Bolivia como profesor de la Escuela de Guerra, la más tranquila de su vida y su añoranza de volver a España cierran estos capítulos.

En la última parte se narran sus intentos de regreso así como sus quejas de exiliado en su propio país.

Los autores confiesan que la personalidad de Vicente Rojo les ha seducido. Según ellos: «Habría que volver a escribir parte de la historia reciente del país, de la guerra y de nuestros fantasmas domésticos. Del papel jugado por personas que aparecen citados como centrales y que no lo son tanto, o de aquellos otros que son denostados y, sin embargo, desempeñaron actividades de apoyo y lenta consolidación de un proceso de cambio del que nos hemos beneficiado en años posteriores».

Su hombría de bien, su sentido de la familia y de la amistad así como su acendrado patriotismo creo que también cautivarán a los lectores.

Creemos que el libro, en su conjunto, aporta una nueva información rigurosa, para comprender toda una etapa de nuestra historia.

Eduardo Munilla Gomero

*Introducción a la estrategia militar española*

Servicio de Publicaciones del EME. Colección Adalid. 1984.

Por MARISA RODRÍGUEZ MOJÓN

Eduardo Munilla Gomero, general de brigada de Artillería y diplomado de Estado Mayor, fue un trabajador infatigable que dedicó buena parte de sus esfuerzos a escribir artículos y trabajos sobre diversas cuestiones de la profesión militar y de otras, de entre las que destacan los refranes a los que era un aficionado impenitente. Desempeñó durante varios años el cargo de general delegado primero y secretario general después de la Secretaría General de Política de Defensa (SEGENPOL). Durante los años en que desarrolló su labor en esta secretaría general fue un brillante y fecundo conferenciante sobre las diversas cuestiones de la política de defensa. Por este libro recibió el Premio Adalid 1983 de estrategia, convocado por el Servicio de Publicaciones del Estado Mayor del Ejército.

El libro consta de un prólogo, debido al almirante Liberal Lucini —que fue subsecretario de Defensa y después de Política de Defensa—, y dos partes: una dedicada a los conceptos básicos y otra a la estrategia militar. Una nota bibliográfica completa esta obra.

La primera parte abarca consideraciones muy variadas sobre aspectos teóricos, prácticos y particulares del modelo de defensa español. Cuestiones